

DIARIO

DE PALMA

del lunes 19 de



julio de 1813.

San Vicente de Paul.

Quarenta Horas en la iglesia de los PP. de la Mision, dedicadas á su santo fundador S. Vicente de Paul: exposicion á las cinco y media de la mañana, reserva á las ocho menos quarto de la tarde, habiendo precedido media hora de oracion.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSP
7 de la mañana.	17 grad.	28 p. 1 1	E. nubes.
12 del dia.	18 grad.	28 p. 1 1/2	Idem cubierto.
5 de la tarde.	17 1/2 grad.	28 p. 2 1	O. idem.

Concluyese el artículo de ayer.

Todo esto es notorio en Cádiz, y aun en toda la nacion. Se-
mejantes reuniones repito son *anti constitucionales*, porque nues-
tra constitucion es la de una monarquia, y allí no se respira sino
republicanismo porque nuestra constitucion reconoce á FERNANDO
VII por su legitimo monarca, y en semejantes asociaciones se le
ha acusado ya á este desgraciado Rey, de desertor de su nacion,
á quien debe procesársele, y aun... (á su tiempo). Porque nuestra
constitucion llama á la corona por falta de nuestro Rey y de su
hermano Carlos á la Infanta Carlota, y en dichos cafes se le ha
insultado publicamente y se le denigra como á la persona mas vil.

Llamo tambien *anti-políticas* las juntas de estos cafes porque
allí se previene el juicio, y decision de nuestras Córtes y Gobier-
no; allí se proyectan planes de anarquia y destruccion, allí se
extravia la opinion de nuestras autoridades, dándoles un giro,
que la nacion no ha inspirado, ni es capaz de inspirar, y allí se

asocian y reunen como en centro aquellos *valientes* que publican estar prontos á derramar su sangre por la constitucion : es decir, por lo que ellos dictan en el fuego de la andalla , y cubren con el sagrado nombre de constitucion.

Estas *asambleas* si que son *anti-morales* y *anti-christianas*. La religion de Jesu-Christo mando que el súbdito esté sujeto á la potestad , que obedezca las leyes no solo por temor , sino por conciencia ; que todo christiano someta su razon á lo que la iglesia le manda creer y respetar. La moral del christiano proscribete toda asociacion tumultuaria ; hacer el pueblo la vez del gobierno , y decretar leyes los que únicamente deben obedecer. ¿Se conforma á este espíritu la junta de los cafes de Apolo , y Patriotas.... Un cómico retirado , y zapatero en la actualidad se pone al frente de una diputacion de ciudadanos , para celebrar el triunfo de lo que ellos mismos se jactan ser los autores (1). Una ó dos docenas de botellas se gastan al tiempo de dictar lo que el gobierno (á su juicio) debia hacer. Se brinda por la muerte de los *serviles* , y se conmuta el brindes en.... por su confusion....

Multitud de gente de todas clases se reunen al alboroto de los vivas , y música , y en medio de una confusion inmensa , de hachones é instrumentos , salen por las calles medio cayendo , y tropezando unos hombres que se decian la *diputacion del alto café de Apolo* , con licencia del gobierno para aquella reunion.

No quiero dilatarme mas , amigo mio. Le prometo á Vmd. que llegará el tiempo en que haga ver al pueblo español mis tareas y ocupaciones. Mi vida la paso en los cafes , y aunque ya tengo suficientes materiales para texer la *historia del liberalismo*, no obstante , esperaré á que se vayan los franceses , quedemos sin estos molestos huéspedes , y entónces nos las avendremos acá.

Haga Vmd. esto , amigo mio , si quiere ponerse á salvo : callemos por ahora los dos : con esto nos acreditaremos de prudentes: á lo ménos no le tendrán á Vmd. por frances , y por un alborotador y falsario. Todo Cádiz sabe que en los conventos de esta ciudad si hay gente armada , son los soldados , que pudiendo estar en pavellones , los han colocado en los claustros sin saber porque; Todo el que tenga ojos verá , si quiere , qué clase de gentes son las que visitan dichos claustros , y sabrá que en sus tertulias , principalmente en la de Capuchinas , no se trata mas que de matar

(1) *Vease la relacion de los públicos regocijos del 30 de marzo.*

franceses á millones. ¡Oxala en los cafes por donde yo ando se hablara y se obrara como en dicha tertulia! Entónces no se die-
 ran armas á algunos periodistas para zaherir la iglesia de Jesu-
 Christo, como acaba de hacerse en la *Abeja* por la fábula de la
Barca de Simon; no se insultara á todos los obispos y clero ecle-
 siástico secular y regular como lo trae la fábula *El rebaño aban-*
donado del Redactor 30 de mayo; y no padeciera tanto nuestra
 adorada religion, nuestra amada patria, ni se resintiera tanto el
 siempre piadoso y católico pueblo español. — *El nuevo Duende de*
los cafes. (Procurador General de la Nacion y del Rey.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De Gibraltar en 8 dias, el capitan Jayme Thompson, ingles,
 bergantin Hyingfeish, con fierro.

De San Feliu en 2 dias, el patron Mariano Ribas, catalan,
 canario San Sebastian, con 2 pasajeros y corcho.

De Mahon en 2 dias, el patron Christóval Amengual, ma-
 llorquin, laud San Joseph, con 2 pasajeros y trigo.

De Malgrat en 2 dias, el patron Sebastian Turó, catalan,
 laud Sta. Lucia, con vidriado.

Quaderno. El Filósofo de antaño núm. 3: se hallará en la ofi-
 cina de este periódico y en la librería de la plaza de la Constitu-
 cion, á nueve quartos.

Papeles sueltos. Nuevo Diario del liberal Napoleon: es el
 mejor de quantos salen. Trata de las últimas victorias de Welling-
 ton &c. Véndese en la tienda de Carbonell plaza de Cort, en la
 de la Constitucion, y en la oficina de este periódico, á 19.

Exhortacion pastoral del Cardenal de Borbon: se hallará en
 la librería de Carbonell, á real de vellon.

Avisos. Se traspasan ó se venden todos los enseres del café
 mas inmediato á la casa de comedias: el que lo necesite acudirá
 al mismo café para tratar con su dueño Francisco Villamil.

El maestro de lengua inglesa, anunciado dias pasados en este
 periódico, se halla establecido en la calle de Sta. Clara, núme-
 ro 38, cerca del Call: los aficionados que gusten aprender dicha
 lengua, le hallarán en la misma casa desde las 9 de la mañana
 hasta las 12, y por la tarde de las 3 á las 6: es preciso que

los señores aficionados sepan (á lo ménos) los principios de la lengua española. El precio será 50 rs. vn. cada mes, lo que pagarán adelantado ó á la entrada.

La polacra nuestra Señora del Buen Viage, su capitán Don Isidro Reynals, está á la carga para Montevideo: se despacha en casa de D. Juan Molins y Marti.

El día 22 del corriente se despachará correspondencia para Mahon.

Venta. Se vende en pública subhasta un bote nuevo de buena construcción, el que se halla fuera la puerta del muelle á la izquierda, en donde se construyen barcos á la orilla del mar.

Alquileres. Está para alquilarse en la calle de los Perayres, casa núm. 60, el piso principal, que da de la dicha calle á la plaza de la Constitución, con sus correspondientes salas, dormitorios, oficinas, agua y almacén muy capaz y hecho á propósito para granos: los que quieran verla para el efecto, acudirán al segundo piso donde vive su dueño.

El que quiera alquilar un piso situado en el Mercadal, entrando en la Ferrería alta núm. 115, á lo alto de la xabonería, que se compone de escalera á la castellana, sala con balcón, quatro quartos para dormir y demas necesario, acudirá al primer piso por la llave, y pará tratar se verá con D. Juan Cirer, presbítero y beneficiado en Sta. Eulalia.

Está para alquilar un almacén en la calle de los Apuntadores, en el que pueden custodiarse 20⁰ quarteras de granos: para tratar del ajuste se conferirán con su dueño que vive en la misma calle.

Perdida. Se ha perdido una sobrecaxa de reloj de repitición de oro, es de concha, con algunas figuras: se dará un duro de gratificación al que la lleve á casa de D. Juan Matz relozero en la plaza de la Constitución.

Hallazgo. El que haya perdido el 3.^o tom. de voz de la naturaleza, acuda con las señas á la imprenta de este diario.

Nodriza. Se necesita una ama para criar en casa de los padres de la criatura, y pasar á las costas de Valencia si conviniere, teniendo quien la abone: darán razon en la librería de la plaza de la Constitución, al lado del bordador.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusí, costa den Brós, núm. 2.